

BILAN DES RÉALISATIONS

2018-2019

POUR UNE UNIVERSITÉ SANS VIOLENCE SEXUELLE

Les réalisations présentées dans le présent bilan émanent soit du plan d'action 2018-2019 des activités et initiatives en matière de sensibilisation, de prévention et d'éducation ou d'activités ou initiatives réalisées par d'autres membres ou groupes de la communauté universitaire de l'UQO. Ce bilan permet de constater que la transformation culturelle est bien en cours en vue de développer une culture de respect, inclusive et égalitaire, de même qu'un milieu sans violence à caractère sexuel.

ACTIVITÉS/ INITIATIVES	LES RÉALISATIONS
Ateliers de formation et conférence	<p>Ateliers de formation aux comités organisateurs d'activités sociales et festives</p> <p>Un atelier de formation, en vidéoconférence, a été offert aux comités organisateurs d'activités sociales et festives à l'intention des personnes étudiantes le 20 août 2018, et ce, pour l'ensemble des trois sites de l'UQO : Gatineau, Ripon et Saint-Jérôme. Les sujets suivants ont été abordés : le grand message institutionnel de tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel; les rôles, responsabilités et devoirs des responsables et membres des comités organisateurs; le respect d'autrui et l'inclusion; les principaux éléments du <i>Guide d'encadrement des activités sociales et festives</i>; ce que sont les violences à caractère sexuel et le consentement dans un contexte festif; l'initiative <i>Commande un Angelot</i>; les drogues, l'alcool et les opioïdes. Parmi les groupes qui ont animé : les Services aux étudiants, l'organisme <i>Sans oui, c'est non!</i> et le Centre d'intervention et de prévention en toxicomanie de l'Outaouais et le Centre intégré de santé et de services sociaux de l'Outaouais. Les personnes agentes de sécurité, les personnes animatrices à la vie étudiante, la personne ressource du CALAS (entente AGE-CALAS) et des personnes représentantes des café-Bar étudiants Le Tonik et L'Antithèse, ont participé à l'atelier de formation. Depuis l'automne 2018, cet atelier est rendu obligatoire aux comités organisateurs pour l'obtention d'un financement des Services aux étudiants.</p> <p>Suivant cet atelier, douze autres ont été offerts, en groupe ou en individuelle, au cours de l'année 2018-2019 pour les associations, les regroupements et les comités étudiants qui n'ont pu être présents lors de l'atelier du mois d'août. Ces ateliers ont été offerts principalement en présentiel et certains en vidéoconférence.</p> <p>Au total, soixante-cinq personnes ont participé aux ateliers, représentant vingt-sept regroupements sur une possibilité de trente-sept. Tous les regroupements du campus de Saint-Jérôme et de l'ISFORT de Ripon ont participé aux ateliers. Comparativement à l'an passé, il s'agit d'une augmentation de plus de quatre fois en termes de nombre de personnes étudiantes et de regroupements.</p> <p>Parmi le matériel distribué : dépliants de l'UQO, dépliants du CALAS de l'Outaouais, dépliants du CALACS des Laurentides, macarons et cahiers du participant.</p> <p>Atelier de formation spécifique aux personnes étudiantes</p> <p>Le 19 septembre 2018, le CALAS de l'Outaouais a offert, avec l'appui de l'UQO, un atelier visant à former des témoins actifs composés d'un petit groupe de personnes étudiantes du campus de Gatineau. Cet atelier a été offert par la personne ressource de l'entente AGE-CALAS. Au total, il y a eu cinq personnes participantes représentant l'ensemble des trois cycles d'études.</p> <p>Conférence midi spécifique aux personnes étudiantes</p> <p>Le 12 septembre 2018, l'AGE-CEUL, avec l'appui de l'UQO, a offert une conférence midi sur la prévention du harcèlement sexuel à l'intention des personnes étudiantes du campus de Saint-Jérôme. Cette conférence a été offerte par une personne sexologue experte sur les questions des violences à caractère sexuel. Au total, il y a eu quatre personnes participantes. Il s'agit d'une première activité organisée par l'AGE-CEUL dans le cadre de leur première édition d'une semaine de prévention.</p> <p>L'ensemble de ces ateliers de formation ainsi que la conférence a permis de sensibiliser les personnes étudiantes participantes aux enjeux des violences à caractère sexuel dans un contexte festif et que l'UQO est un milieu qui promeut une culture de respect, inclusive et égalitaire, un milieu où c'est tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel, comme toutes autres formes de violence, de harcèlement ou d'inconduite. Ces ateliers ont aussi permis notamment de sensibiliser sur l'importance du rôle des témoins actifs.</p>
Campagnes de sensibilisation	<p>Campagne de sensibilisation <i>Sans oui, c'est non! Sans consentement, c'est une agression!</i></p> <p><i>Journées d'accueil des nouvelles personnes étudiantes</i></p> <p>Les 27 et 28 août 2018, dans le cadre des journées d'accueil des nouvelles personnes étudiantes du campus de Saint-Jérôme, de même que le 30 août 2018, lors de la journée d'accueil du campus de Gatineau, les Services aux étudiants ont communiqué le grand message de tolérance zéro. Ils ont aussi remis des dépliants de l'UQO, de même que des macarons.</p> <p><i>Rentrées universitaires</i></p> <p>Dans le cadre de la rentrée universitaire d'automne 2018 et de la Campagne de sensibilisation <i>Sans oui, c'est non! Sans consentement, c'est une agression!</i>, à laquelle l'UQO s'est jointe en décembre 2015, des kiosques d'information se sont tenus sur les trois sites de l'UQO, c'est-à-dire, le 4 septembre 2018, dans le cadre du Salon de l'étudiant pour le campus de Gatineau (pavillon Alexandre-Taché) ainsi que du 4 au</p>

7 septembre 2018 sur l'heure du midi pour l'ISFORT de Ripon (entrée principale) et le campus de Saint-Jérôme (entrée principale). En ce qui a trait à la rentrée universitaire d'hiver 2019, un kiosque d'information s'est tenu le 7 janvier 2019 sur l'heure du midi, au campus de Gatineau (agora du pavillon Lucien-Brault), ISFORT de Ripon (entrée principale) et le campus de Saint-Jérôme (entrée principale).

Parmi le matériel distribué, affiché ou distribué, selon le cas : dépliants de l'UQO, dépliants du CALAS de l'Outaouais, dépliants du CALACS des Laurentides, macarons, affiches de la Fondation émergence (réf. lutte contre l'homophobie et la transphobie), affiches de l'UQO, clip vidéo sur ce qu'est un consentement, sommaire du projet d'une université sans violence sexuelle. De plus, le CALAS de l'Outaouais était présent lors du Salon de l'étudiant à Gatineau et était situé à côté de celui de l'UQO.

La Bibliothèque des campus de Gatineau et de Saint-Jérôme a exposé durant tout le mois de septembre 2018 diverses ressources documentaires, telles que livres, dépliants... spécifiques à la question des violences à caractère sexuel et a mise à jour une page Web dédiée à ce sujet.

Lors des kiosques d'information, l'UQO a fait la promotion de l'activité *Marche la rue, la nuit, femmes sans peur*, organisée par le CALAS de l'Outaouais, le 20 septembre 2018. Il en a fait de même en ce qui a trait aux activités de la *Journée d'action contre les violences sexuelles faites aux femmes*, organisées par le CALACS des Laurentides : théâtre interactif ayant pour thème *Contre la violence sexuelle, toi aussi tu as un rôle à jouer!* marche et rassemblement. Ces activités ont aussi été communiquées aux membres de la communauté universitaire par l'entremise du site Web dédié à la prévention des violences à caractère sexuel. À noter qu'en raison des conditions météo, les activités du CALACS ont été annulées.

Journées Portes ouvertes

Dans le cadre de la *Journée Portes ouvertes* tenue à Saint-Jérôme, le samedi 10 novembre 2018, un kiosque d'information s'est tenu et une quinzaine de personnes se sont présentées pour s'informer sur le projet d'une université sans violence sexuelle. Certains parents présents ont mentionné qu'ils étaient rassurés que l'UQO se penche sur cette question par l'entremise d'un projet. Un kiosque d'information s'est aussi tenu lors de la *Journée Portes ouvertes* à Gatineau, soit le samedi 24 novembre 2018. Près d'une dizaine de personnes étaient présentes.

Parmi le matériel distribué : dépliants de l'UQO, dépliants du CALAS de l'Outaouais, dépliants du CALACS des Laurentides et macarons.

Campagne de sensibilisation *Non au victim blaming – La honte doit changer de camp*

Mois de sensibilisation

La première édition de la Campagne de sensibilisation *Non au victim blaming – La honte doit changer de camp* s'est tenue au cours du mois de mars 2019. Cette campagne avait pour objectif de sensibiliser sur les mythes ayant pour effet de culpabiliser les personnes victimes et de déresponsabiliser les personnes agresseurs en contexte de violence à caractère sexuel.

Parmi le matériel distribué, affiché ou diffusé, selon le cas : macarons, tracts sur ce qu'est le *victim blaming* et affiches.

Une personne sexologue était présente pour offrir la conférence midi intitulée *Lutte contre le victim blaming* au campus de Saint-Jérôme lors d'une journée de l'Exposition d'art survivant *Que portais-tu?* En raison du peu de personnes participantes et du mouvement de manifestation à l'endroit de la rémunération des stages par les personnes étudiantes, la conférence devant avoir lieu la semaine suivante au campus de Gatineau a été annulée.

Exposition d'art survivant Que portais-tu?

Lors du mois de sensibilisation, l'Exposition d'art survivant *Que portais-tu?* a été offerte sur les trois sites de l'UQO, du 11 au 15 mars 2019, au campus de Saint-Jérôme (espace multifonctionnel), du 18 au 22 mars 2019, au campus de Gatineau (salle située en face du café Moca Locas du pavillon Alexandre-Taché), et le 27 mars 2019, à l'ISFORT de Ripon (salle de cours située au 1^{er} étage). Cette exposition avait pour objectif de déconstruire le mythe que l'habillement de la personne survivante est la cause d'une agression sexuelle. Au total, quatre-vingt-quatre personnes, internes et externes, ont visité l'exposition. Parmi le matériel distribué, affiché ou diffusé, selon le cas : macarons, tracts sur ce qu'est le *victim blaming*, tracts présentant l'exposition, des histoires réelles de personnes étudiantes survivantes accompagnées de reproduction de vêtements et du poème *What I Was Wearing/Que portais-tu?* du Dr. Mary Simmerling. Cette exposition a été possible grâce à une autorisation des auteures Jean Brockman de l'Université du Kansas et du Dr. Mary Wyandt-Hiebert de l'Université d'Arkansas et aux épreuves du matériel fournies par l'organisme *Sans oui, c'est non!*

Campagne de sensibilisation des 12 jours d'action contre la violence envers les femmes

Dans le cadre de la Campagne de sensibilisation des *12 jours d'action contre la violence envers les femmes*, du 25 novembre au 6 décembre 2018, des capsules contenant de grands messages de conscientisation ont été diffusées, une capsule par jour, simultanément sur plusieurs plateformes : téléviseurs, site Web, Intranet, Facebook. Le tout a débuté par une nouvelle transmise à la communauté universitaire et publiée sur l'Intranet.

De plus, sur le site Web dédié à la prévention des violences à caractère sexuel, les outils de sensibilisation suivants ont été rendus disponibles à la communauté universitaire :

Clips vidéo du Secrétariat à la condition féminine du Québec :

- *Présentation des Journées d'action contre la violence faite aux femmes*
- *Contre la violence ensemble*

	<p>Clip vidéo du Conseil du statut de la femme</p> <ul style="list-style-type: none"> o <i>8 raisons de se mobiliser contre la violence et le harcèlement à caractère sexuel</i> <p>Également, diverses activités se sont tenues à l'UQO, le vendredi 30 novembre 2018, au café-bar Le Tonik du campus de Gatineau :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Conférence midi intitulée « <i>Perspectives féministes sur le logement des femmes : lieux de violences et de résistances</i> »; • Diffusion d'une entrevue vidéo de Leilani Farha, rapporteuse spéciale de l'ONU sur le logement; • Présentation de Marie-Ève Desroches, candidate au doctorat de l'INRS, intitulée : <i>Conceptualisation du harcèlement sexuel dans le logement : une recension des écrits</i>; • Présentation de Marie-Neige Laperrière, professeure du Département des sciences administratives de l'UQO, et Nathalie Blais, doctorante de l'Université de Montréal, intitulée : <i>1974.1 C.c.Q., un article efficace? Étude jurisprudentielle devant la Régie du logement</i>; • et dans la grande salle attenante, exposition du Musée éphémère sur les violences sexuelles vécues par les femmes dans leur logement. <p>Tenant compte des objectifs distinctifs poursuivis par ces campagnes, celles-ci ont permis de conscientiser et de sensibiliser la communauté universitaire à des enjeux spécifiques en matière de violence à caractère sexuel.</p>
<p>Messages de conscientisation et de sensibilisation</p>	<p>Agendas étudiants</p> <p>Un placement publicitaire dans les agendas étudiants 2018-2019 a été fait le 21 février 2018, respectivement à Sept24 Communications Marketing pour les agendas sous la responsabilité de l'AGE-UQO et à l'AGE-CEUL pour les autres agendas sous leur responsabilité (campus de Saint-Jérôme). Le message publicitaire de l'an passé a été revu et bonifié, passant d'une demi-page à une page entière, en noir et blanc. Un tirage de 3 000 copies pour l'agenda étudiant de l'AGE-UQO et de 2 000 copies pour l'agenda de l'AGE-CEUL a été réalisé. La distribution des 5 000 copies s'est faite par les associations étudiantes respectives auprès des personnes étudiantes, lors des activités de pré-rentrée, en août 2018, au campus de Saint-Jérôme et lors du Salon de l'étudiant, le 4 septembre 2018, pour le campus de Gatineau.</p> <p>Capsules de sensibilisation</p> <p>Dans le cadre des rentrées universitaires d'automne 2018 et d'hiver 2019, respectivement du 5 au 14 septembre 2018 et du 7 au 18 janvier 2019, des capsules de sensibilisation contenant de grands messages de conscientisation, une capsule par jour, ont été diffusées simultanément sur plusieurs plateformes : téléviseurs, site Web, Intranet, Facebook.</p> <p>Messages spécifiques de l'UQO</p> <p><i>De la Direction de l'UQO</i></p> <p>L'ébauche de la <i>Politique pour prévenir et combattre les violences à caractère sexuel</i> (Politique) a été soumise à une consultation du 9 octobre au 2 novembre 2018 auprès de la communauté universitaire. Tenant compte des commentaires reçus dans le cadre de cette consultation ainsi que ceux formulés par les membres du Comité permanent, comprenant la contribution des membres du Comité consultatif et de ses groupes de travail, dont le Groupe de travail 4 : <i>Politiques et règlements (processus de plainte)</i>, une proposition de Politique a été soumise au Conseil d'administration. Ce dernier a adopté ladite Politique le 3 décembre 2018. À compter du lendemain, plusieurs communications ont été acheminées afin de diffuser cette Politique auprès de la communauté universitaire et du grand public.</p> <p><i>Du Recteur</i></p> <p>Dans le cadre de la rentrée universitaire d'automne 2018, lors du <i>Petit-déjeuner du Recteur</i>, le 11 septembre 2018 au campus de Gatineau, et celui du 18 septembre 2018, au campus de Saint-Jérôme, le Recteur a communiqué à la communauté universitaire de grands messages institutionnels portant, entre autres, sur le projet d'une université sans violence sexuelle, et ce, dans le cadre de son allocution. Il en a fait de même à l'occasion de la rentrée universitaire d'hiver 2019, soit le 22 janvier 2019, au campus de Gatineau, et le 23 janvier 2019, au campus de Saint-Jérôme.</p> <p><i>De la Vice-rectrice responsable du projet d'une université sans violence sexuelle</i></p> <p>Le 4 septembre 2018, soit le premier jour de la rentrée universitaire d'automne 2018, la Vice-rectrice au développement du campus de Saint-Jérôme, responsable du projet pour une université sans violence sexuelle, a diffusé une Info Web portant sur le bilan des activités et initiatives de l'année 2017-2018, les principales nouveautés et la programmation des activités pour 2018-2019.</p> <p><i>De la Direction des Services aux étudiants</i></p> <p>Dans les semaines précédant les activités d'accueil et d'intégration des rentrées universitaires d'automne 2018 et d'hiver 2019, la direction des Services aux étudiants a transmis aux personnes étudiantes un message de conscientisation afin de rappeler qu'à l'UQO, c'est tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel, tout en partageant un lien menant au site Web dédié à la prévention, afin de faire connaître les ressources d'aide sur et hors campus.</p> <p>Plans de cours</p> <p>Une note de service de la Vice-rectrice au développement du campus de Saint-Jérôme a été retransmise par le Vice-recteur à l'enseignement et à la recherche, le 19 juillet 2018, à l'ensemble des directions des département/école portant sur l'encadré à intégrer dans les plans de cours 2018-2019. Et à leur tour, celles-ci l'ont acheminée aux personnes professeures, et aux personnes chargées de cours. Il s'agit de l'initiative mise en place l'année précédente. Cette note était accompagnée de l'énoncé de tolérance zéro et du document intitulé : <i>Comment présenter dans ma classe l'énoncé de tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel ?</i> Sur avis des membres du Comité consultatif, comprenant ceux de</p>

	<p>personnes expertes sur les questions des violences à caractère sexuel, cette fiche d'information a été élaborée suite à une demande exprimée par les personnes professeures et chargées et celle-ci a aussi été publiée dans la boîte à outils du site Web dédié à la prévention des violences à caractère sexuel.</p> <p>Dans le cadre de la rencontre du Comité des affaires départementales, un rappel a été fait par le Vice-recteur à l'enseignement et à la recherche afin de s'assurer que l'énoncé soit intégré dans les plans de cours du trimestre d'hiver 2019. De plus, à la suite de cette rencontre, un courriel de rappel a été transmis conjointement par la Vice-rectrice au développement du campus de Saint-Jérôme et par le Vice-recteur à l'enseignement et à la recherche.</p> <p>Ces messages de conscientisation et de sensibilisation ont principalement visés à communiquer à la communauté universitaire que l'UQO est un milieu qui promeut une culture de respect, inclusive et égalitaire, de sorte qu'à l'UQO, c'est tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel, comme toutes autres formes de violence, de harcèlement ou d'inconduite. L'adresse électronique menant au site Web dédié à la prévention et aux ressources d'aide sur et hors campus en matière de violence à caractère sexuel a aussi été communiquée à la communauté universitaire.</p>
<p>Autres initiatives de sensibilisation</p>	<p>Affiches et dépliants de sensibilisation</p> <p>Pour l'ensemble des sites de l'UQO, campus de Gatineau (pavillons Alexandre-Taché et Lucien-Brault), ISFORT de Ripon et campus de Saint-Jérôme, une tournée des présentoirs s'est faite dans la semaine du 27 août 2018 en vue de déposer des dépliants de l'UQO. Ces dépliants visent à informer notamment sur ce que sont les violences à caractère sexuel, ce qu'est le consentement ainsi qu'à donner l'adresse électronique menant aux ressources d'aide sur et hors campus.</p> <p>Par la même occasion, une tournée des tableaux d'affichage a été faite de manière périodique au cours des trimestres d'automne 2018 et d'hiver 2019, c'est-à-dire juste avant le début des rentrées universitaires, et ce, en vue de remplacer certaines affiches absentes, déchirées ou autres.</p> <p>De plus, de nouvelles affiches spécifiques pour les salles de toilettes ont été créées et installées dans l'ensemble des sites de l'UQO. Ces affiches offrent de l'information sur ce qu'est le consentement et donne l'adresse électronique menant aux ressources d'aide sur et hors campus.</p> <p>Bulletins d'information pour une université sans violence sexuelle</p> <p>Au cours de 2018-2019, le <i>Bulletin d'information pour une université sans violence sexuelle</i> a été créé afin de présenter un thème spécifique portant sur des enjeux liés aux violences à caractère sexuel ainsi que sur des initiatives de créer des campus sans violence sexuelle. Huit bulletins ont été diffusés par l'entremise du site Web dédié à la prévention des violences à caractère sexuel et ont porté sur les thèmes suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Processus d'élaboration de la politique • Symposium canadien sur la violence sexuelle dans les milieux d'enseignement supérieur • Grand message de tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel • Initiative <i>Commande un Angelot</i> • Bilan des activités et initiatives – 2017-2018 • <i>Loi visant à prévenir et à combattre les violences à caractère sexuel dans les établissements d'enseignement supérieur</i> • <i>Politique pour prévenir et combattre les violences à caractère sexuel</i> • Campagne de sensibilisation <i>Non au victim blaming – La honte doit changer de camp</i> <p>Collation des grades de l'UQO</p> <p>Depuis l'automne 2018, lors de l'appellation des noms des personnes diplômées dans le cadre de la collation des grades, celle-ci se fait selon l'identité de genre choisie par ces personnes.</p> <p>Initiative <i>Commande un Angelot</i></p> <p>À l'instar du café-bar Le Tonik du campus de Gatineau, à l'automne 2017, le café-bar L'Antithèse du campus de Saint-Jérôme a amorcé, à l'hiver 2019, des démarches en vue d'obtenir l'accréditation de l'ASEQ, <i>Ni viande ni objet</i> et l'organisme <i>Sans oui, c'est non!</i> à l'initiative <i>Commande un Angelot</i>. Cette initiative a pour objectif de prévenir les violences à caractère sexuel dans les café-bars étudiants par l'entremise de personnel formé à venir en aide aux personnes qui commandent un cocktail fictif nommé Angelot.</p> <p>Projets porteurs</p> <p><i>Formations obligatoires en réponse aux obligations de la Loi</i></p> <p>Un document de travail a été élaboré au cours de l'année 2018-2019 par le Groupe de travail 1 : <i>Éducation, sensibilisation et prévention</i> du Comité consultatif en vue de formuler des avis quant aux activités de formations obligatoires à prévoir en réponse aux obligations de la Loi. D'ailleurs, l'un des membres de ce groupe de travail, la professeure Karine Baril, du Département de psychoéducation et de psychologie, participe depuis l'hiver 2018 aux travaux du groupe de travail de l'UQ portant sur la formation en ligne afin que les universités puissent offrir des formations initiales communes et obligatoires en réponse aux obligations de la Loi. Des formations plus ciblées et complémentaires, offertes par l'UQO, viendraient alors s'ajouter à la liste en vue d'approfondir un sujet portant sur les enjeux liés aux violences à caractère sexuel.</p> <p><i>Implantation et efficacité d'un programme de prévention de l'agression sexuelle</i></p> <p>Depuis près de deux ans, l'UQO est partie prenante du projet de recherche multi-sites de l'Université de Montréal intitulé : <i>Implantation et efficacité d'un programme de prévention de l'agression sexuelle pour les étudiantes en milieu universitaire : les milieux sont-ils prêts et le programme est-il efficace lorsque</i></p>

plusieurs facteurs de risque sont présents? dont la chercheuse principale est Isabelle Daigneault et la co-chercheuse à l'UQO est Karine Baril, professeure du Département de psychoéducation et de psychologie. Ce projet permettra notamment à l'UQO d'évaluer la faisabilité d'implanter un programme d'éducation adapté au contexte de l'UQO en vue de prévenir les agressions sexuelles chez les étudiantes de premier cycle d'études, comprenant qu'il s'agit d'un programme de prévention complémentaire à d'autres programmes tels que, p. ex., le programme des témoins actifs.

Perception des habitudes et du sentiment de sécurité en matière de lieux physiques

Au cours de l'année 2018-2019, un sondage a été élaboré par le Groupe de travail 5 : *Sécurité des personnes* du Comité consultatif en vue de connaître les habitudes et le sentiment de sécurité des lieux physiques. Ce sondage est en voie de finalisation et a pour objectif de cerner la perception de la communauté universitaire à ce sujet en vue d'identifier des pistes d'améliorations ciblées.

Reconnaître la diversité sexuelle et de genre à l'UQO : compréhension et sensibilisation

Les professeures Monique Benoît, du Département des sciences infirmières, Isabel Côté, du Département de travail social, aussi membres du Groupe de travail 3 : *Communauté universitaire dans sa diversité* du Comité consultatif, ainsi que Karine Baril, du Département de psychoéducation et de psychologie, membre du Groupe de travail 1 : *Éducation, sensibilisation et prévention* du Comité consultatif, ont poursuivi leurs travaux en regard du projet, financé par le ministère de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur, intitulé *Reconnaître la diversité sexuelle et de genre à l'UQO : compréhension et sensibilisation*. Ce projet vise à dresser un premier portrait de la diversité sexuelle et de genre à l'UQO; à identifier et tenir des activités de sensibilisation à ce sujet; et à créer un bulletin d'information à l'intention de la communauté universitaire.

Salles de toilettes mixtes et inclusives

Le Service des terrains et bâtiments de l'UQO a annoncé, le 26 mars 2019, l'installation de nouvelles toilettes à cabinets multiples, mixtes et inclusives, au pavillon Alexandre-Taché du campus de Gatineau. D'autres s'ajouteront sur les campus de l'UQO au cours de l'automne 2019.

Registre des ressources d'aide

Au cours de l'année 2018-2019, le Groupe de travail 2 : *Accompagnement et intervention* du Comité consultatif s'est penché sur les ressources d'aide offertes en matière d'éducation, de prévention et d'intervention pour l'ensemble des sites de l'UQO, en vue d'avoir une meilleure compréhension des services et des limites sous-jacentes à la mission régionale des organismes communautaires, privés et publics.

Résidences étudiantes

À compter d'avril 2018, des dépliants de l'UQO ont été distribués dans les résidences étudiantes du campus de Gatineau en vue d'informer les personnes étudiantes ce que sont les violences à caractère sexuel et ce qu'est le consentement, de même que l'adresse électronique menant au site Web dédié à la prévention et aux ressources d'aide sur et hors campus.

Site Web dédié à la prévention des violences à caractère sexuel

Au cours de l'été 2018, les pages Web du site dédié à la prévention des violences à caractère sexuel, intitulé : *Sans oui, c'est non! Tolérance zéro en matière de violence à caractère sexuel*, ont été bonifiées et le 4 septembre 2018, la communauté universitaire a été invitée à consulter celles-ci. De plus, une annonce a été publiée dans l'Intranet afin que la communauté universitaire puisse accéder rapidement à un lien hypertexte menant au site Web. Parmi les nouveautés : le clip vidéo intitulé *Le consentement : pas si compliqué finalement*, une boîte à outils, la programmation des activités et initiatives 2018-2019, les ressources d'aide offertes sur et hors campus (qui inclut les ressources offertes par des organismes publics et communautaires), *Saviez-vous que...* (qui inclut les activités organisées par des organismes communautaires).

Ces pages Web ont été périodiquement mises à jour. D'ailleurs, un lien hypertexte a été créé afin de mener directement à la version officielle de la *Politique pour prévenir et combattre les violences à caractère sexuel* (Politique), publiée sur la page Web du Secrétariat général. De plus, les définitions de « violences à caractère sexuel » et de « consentement » ont été revues afin de prendre en compte de celles émanant de la nouvelle Politique adoptée.

Université d'été sur la diversité sexuelle et la pluralité des genres

Du 4 au 8 juin 2018 s'est tenue à l'UQO la première édition de l'Université d'été sur la diversité sexuelle et la pluralité des genres, organisée par la professeure Isabel Côté, du Département de travail social, du chargé de cours Kevin Lavoie, doctorant en sciences humaines à l'Université de Montréal, ainsi que l'étudiant Joël Xavier, de la maîtrise en travail social. Cette activité s'est adressée aux personnes étudiantes des cycles supérieurs intéressées aux enjeux liés aux connaissances, à la méthodologie et à l'éthique de la recherche avec les personnes issues de la diversité sexuelle et la pluralité des genres.